

tre fois en Belgique pour faire criminels. Il a ajouté qu'il y a trois mois environ il connaît un "odieux attentat" sur la pente Provin. La chose se passe dans un estaminet du quartier du Sapin-Vert.

Ghislain, est ouvrier agricole qui fut arrêté par la gendarmerie de Cuyoging, se déclara beaucoup moins bien que Huya. On sait qu'il avait déclaré au juge d'instruction que le jour du crime il avait quitté à sept heures du matin l'estaminet de M. Lampa, à Tournai. Cette déclaration a été néanmoins infondée.

Invité à s'expliquer, l'ouvrier avoua qu'il avait monté, mais simplement, dit-il, parce qu'il ne se souvenait plus du nom de celui qui l'avait hébergé. Ce nouvel hôte serait un nommé Baptiste, habitant au "bourg" du Mancheau-Gris, aux environs de Tournai.

Les dires de Ghislain seront de nouveau contrôlés.

SAYON DU CONGO Pâte hygiénique Vétox Valsoix 0234

ROUBAIX

La répartition proportionnelle scolaire

Nous avons publié, il y a quelques jours, la lettre adressée au citoyen Lebas, maire de Roubaix, par MM. Totalin et Dancette, au nom de l'Association des pères de famille de Roubaix. Le premier magistrat de la ville répond par une lin de non-recevoir que nous publions à titre documentaire, nous réservant d'y revenir.

Messieurs Totalin et Dancette E/V
Messieurs,

Vous me demandez la suite que je compte donner à votre lettre en date du 13 courant. Je pourrais me borner à reprendre la réponse que faisais mon prédecesseur quand, dans la séance du 29 décembre 1911 du Conseil municipal, MM. Clery, Lepoutre et Cousin demandaient l'inscription d'un budget d'au moins 200 francs pour assurer des places en nature aux enfants nécessiteux des écoles privées. M. Motte leur répondit : « Ce que vous proposez est contraire à la loi. »

Mais je ne veux pas me réfugier derrière la loi pour échapper à votre question et je vous répondrai nettement : « Je ne refuse, d'accord avec mon administration, à traiter sur le même pied les élèves des écoles communales et des établissements privés. »

Dès lors, nos créations de ne pouvoir faire tous les sacrifices financiers que nous voudrions pour le développement de nos écoles et en faveur des enfants qui les fréquentent. Tout ce que nous donnonssons à l'école religieuse seraient au moins pour l'école laïque. Or, nous ne prendrons jamais à celle-ci pour donner à celle-là. »

L'Église catholique profite de la liberté de l'enseignement pour lancer de nombreux établissements, aussi de votre droit vous préferez y envoyer vos enfants, c'est votre affaire. Mais nous, Municipalité socialiste, nous avons le devoir de travailler au développement des écoles communales et des œuvres scolaires. Nous ne le pouvons qu'en leur réservant les crédits les plus élevés possibles.

Telle est ma réponse. J'aurais pu évoquer, mais cela me répugne. J'ai préféré vous répondre catégoriquement : ne comprenez pas sur mon pour vous aider dans votre campagne réactionnaire.

J'ai l'honneur, Messieurs, de vous saluer,
J. Lébas.
Maire de Roubaix.

ROUBAIX-ECCLESIASTIQUE ET DEUIL

32, Rue Racine, Roubaix (Tramway E).
VÊTEMENTS ECCLESIASTIQUES
Sur Mesure et à Fagon
TRAVAIL PERFECTIONNÉ
Fournitures de Première Qualité
LIBRAIRIE D'ÉGLISE
dans d'excellentes conditions.
Sur demande nous nous rendons à domicile
6904.

La Remise du Drapeau AU TIR NATIONAL DE ROUBAIX

La cérémonie de la remise du drapeau, qui aura lieu dimanche prochain, à dix heures, au stand des Trois-Ponts, revêtira un caractère patriotique exceptionnel.

En plus du concours qu'apportera à cette fête l'excellente musique des Anciens Soldats Musiciens François, le Corps Militaire de Roubaix, toutes les sociétés d'anciens militaires ont donné leur adhésion et se rendront au stand accompagnées de leurs drapeaux.

Les sociétés de gymnastique, de préparation militaire de la ville et des environs, Tournai, Wattrelos, Lannoy, assisteront également à cette solennité.

A l'issue de la cérémonie de la remise du drapeau, à laquelle procédera M. le général Lobas, gouverneur de Lille, les diverses sections de préparation militaire se rendront chacune dans leur élément respectif (infanterie, cavalerie, artillerie) avec départ d'un bateau emportant deux bateaux de cette section spéciale.

Une délégation limousine de l'Industrie porcelainière à ROUBAIX

La commission d'études nommée par le sous-secrétaire d'Etat aux Beaux-Arts pour étudier les perfectionnements à apporter dans le fonctionnement de l'École des Arts décoratifs de Limoges, est venue mercredi à Roubaix.

Elle était composée de MM. Morin, président de la Haute-Vienne, Betouille, maire de Limoges, docteur Raymond, sénateur de la Haute-Vienne, Lamy, président de la Chambre de Commerce de Limoges, Haviland, Lanterlier, Charles Laurent, Périal, Duché, Balleray, Chapeau, fabricants de porcelaines, Galatey, Serpaud, Israël, Allard et Ribierra, artistes céramistes et directeurs de fabrique. Ex-Masson, directeur de l'École des Arts décoratifs.

La délégation a été reçue à la gare par MM. François Roussel, président de la Chambre de Commerce, Champier, directeur de l'École des Arts Industriels.

Après une rapide visite de la Bourse, la délégation a été reçue dans le grand salon de la Chambre de Commerce par MM. F. Roussel, Leborgne, Ternynck, G. Gayet et G. Sayet.

M. François Roussel a souhaité la bienvenue au préfet du Nord, M. Trépon, qui accompagnait la délégation, puis s'est déclaré très heureux de recevoir son collègue, M. Lamy, de Limoges, et les industriels limousins. Parlant de l'École des Arts Industriels, M. F. Roussel s'est exprimé en ces termes :

Roubaix comme à Limoges, nos efforts tendent toujours à l'amélioration de notre industrie. Nous voulons maintenir intacte la supériorité des produits français, leur conserver ce caractère artistique qui en fait toute la valeur.

Nous devons donner une éducation artistique à nos ouvriers, confronter, employés comme à ceux qui doivent devenir chefs de maison. C'est pourquoi nous portons tant d'intérêt à notre école des Arts Industriels et nous serons heureux. Messieurs, si de votre visite à Roubaix vous pouvez emporter quel-

ques renseignements utiles pour le perfectionnement des Arts décoratifs.

Nos deux industries sont toutes différentes, mais elles peuvent concourir toutes deux à la prospérité et au rayonnement de la France à l'étranger. Ainsi sommes-nous heureux de vous accueillir et de vous aider par tous les moyens à atteindre le but que vous posez.

Après quelques mois de remerciements de MM. Trépon et Morin, les membres de la délégation ont déjeuné au Grand-Hôtel. A deux heures, la commission arrivait à l'École Nationale des Beaux-Arts. Elle a étudié en détail l'organisation de l'École. Après la séance, et sous la conduite de M. François Roussel, la délégation a visité les Magasins Généraux de la Chambre de Commerce et à sept heures quittait Roubaix pour retourner à Lille.

Lettres de Mgr d'Huissel. — Lettres de l'abbé Perreyre. — Lettres de Frédéric Ozanam. — Lettres de Bostuet. — LEC-TURE POPULAIRE, 36, Grande-Rue.

Association du Fonds Roubaixois contre le chômage involontaire. — Le Comité du Fonds roubaixois contre le chômage involontaire s'est réuni lundi soir dans une des salles de l'Hôtel-de-Ville, sous la présidence de M. François Roussel, président.

Etaient présents : MM. François Roussel, Charles Deboscq, Emile Degand, Jules Grasser, Louis Robert, Henry Ternynck, Hubert Desplon, André Borezé, Paul Fernandez, Henri Lomaché, Miles Hermance Vandecaveye et Ursule Vanhaezebrouck.

Le secrétaire donne lecture du procès-verbal de la réunion du 22 avril qui est adopté sans observations.

La majoration de 75 0/0 est accordée aux associations suivantes pour le mois d'avril :

La société l'Employé, le Pain quotidien, le Syndicat des ouvriers de l'industrie textile ; l'Union des Sociétés de secours mutuels et de rétractions approuvées ; le Syndicat des ouvriers des industries textiles réunies, la Mutualie Nadaud, le Syndicat ouvrier des industries textiles, le Syndicat Indépendant, le Syndicat des Employés.

Pour le mois de mai :

La Syndicat des ouvriers des industries textiles, le Syndicat Indépendant, la société l'Employé, l'Union amicale et mutuelle des ouvriers encloués ; la société le Pain quotidien, le Syndicat des ouvriers des industries textiles.

Sur la proposition du président, la majoration de 75 0/0 est maintenue pour le mois de juillet.

M. François Roussel fait remarquer aux membres du Comité que ce sont les mois de mars et d'avril qui ont atteint le maximum des majorations accordées par l'Association du Fonds roubaixois contre le chômage involontaire depuis sa fondation. Cette progression constante, dit-il, est une preuve incontestable de la vitalité de notre œuvre. Malgré toutes ces charges, notre capital s'est encore accru ; en janvier 1912 il était de 48,823 francs 05, actuellement il se monte à 52,500 francs ; devant une situation aussi confortante, nous pouvons envisager l'avenir avec confiance.

Chapellerie DELPORTE. Contour St-Martin, Roubaix. Fanchaises dame et enfant. 670-2

Excursionist-Club. 115, rue de Lannoy. Les décisions suivantes ont été prises à l'assemblée générale du 16 juillet :

Excusez de Bouvines, 22 juillet à 8 h. 45, départ par le Montjoie pour Hem. Rendez-vous à 8 h. 1/2 place de la Liberté. Excusez de Bouvines, 22 juillet à 8 h. 45, départ par le Montjoie pour Hem. Arrivée à Bouvines à 12 h. 1/2. En passant, visite à Asq de 10 h. 30 à 11 h. 1/2. Aperitif-dîner à 1 h. Les adhérents doivent apporter leurs vivres ; à 2 h., causerie sur l'importance historique et nationale de la victoire de Bouvines, visite de l'Eglise, 21 œuvres artistiques phares de la ville. Départ à 8 h. 15 ; à 8 h. 45 ; à 9 h. 1/2, visite de Bouvines et environs. Départ à 6 h. 1/2 ; arrivée à Roubaix à 15 h.

Tramway et train : 1 fr. 25 environ. La commission a su aller à une excursion pittoresque un caractère patologique. Ceux qui y assisteront en conservent un agrément souvenir.

Voici la saison des asperges : les meilleures se trouvent à la Maison Montigny de Geyser, 45, r. du Vieil-Abreuvoir, Roubaix.

Accident de travail. — Chez Emblyne-Vermont, Floria Gognaut, 28 ans, rue Magenta, Roubaix, s'est blessé à la jambe droite. 15 jours de repos. Docteur Masurel.

Tramway et train : 1 fr. 25 environ.

La commission a su aller à une excursion pittoresque un caractère patologique. Ceux qui y assisteront en conservent un agrément souvenir.

Chute. — Un maçon de M. Pennel, entrepreneur à Roubaix, le nommé Henri Legrand, domicilié au Plomeux, s'est blessé au travail. Contusions au bas-ventre. Une vingtaine de jours de repos. Docteur Lénard.

Accident de travail. — Chez Emblyne-Vermont, Floria Gognaut, 28 ans, rue Magenta, Roubaix, s'est blessé à la jambe droite. 15 jours de repos. Docteur Masurel.

Coup de marteau. — M. Houyoux renvoie devant le tribunal correctionnel du 5 juillet Julien Dechampel, 49 ans, cordonnier, rue de France, 87, qui le 27 avril dernier, à la suite d'un repas de baptême, porte un coup de marteau à Émile Depêche.

Vol. — Hubert Sampé, 33 ans, chanteur ambulant, rue Bernard, 17, qui a volé 15 francs à Arthur Lemaire, comparut devant le tribunal correctionnel du 29 juillet.

(o)

ETAT-CIVIL DE ROUBAIX
CHOCOLAT THOMAS LILLE

du 19 juin

Naisances. — Nelly Serrurier, rue de Lannoy, 71, — Henri Lebon, avenue Jules Ferry, 10, — Albert Vaillant, rue de Naples, 90, — Marie Delvelet, rue Rouget-de-Lisle, 71, — Albert Lehoucq, rue de Tuitis, r. Benimeri, 5, — Victor Desrourts, avenue Jules-Lagache, — Bayonne Caillane, rue St Etienne, 30, — Léon Durut, place de la Fraternité, 8, — Fernande Daughe, rue Turgo, 154, — Renée Samyn, r. Flandre, 19, — Albert Lemière, rue de Flamanville, — Octave Chrétiens, maltebarber, à Marcoing, et Marie Berton, piquière, rue du Béguin, imp. St-Louis, 21, — Gaston Delaval, employé de commerce, à Wissous, et Jeanne Dion, s. p. r. rue de Mouvaux, 120.

Décès. — Arthur Bakala, 63 ans, rentier, rue de Lille, 240, — Emile Desmazières, 73 ans, s. p. r. rue du Grand-Couvent, 65, — Jules Provost, 60 ans, avenue Jules-Lagache, — Gaston Hubrecht, 3 mois, id. — François Delattre, 35 ans, tourneur en bois, rue des Loges-Hautes, 361.

WATTRELOS

Fête du 14 juillet. — La Commission municipale des fêtes a élaboré mercredi 12 juillet, le programme de la Fête nationale, dont voici un extrait concernant le cortège des sociétés et des enfants des écoles publiques de la Ville :

A 9 h. 1/2, aux endroits ci-dessous désignés, rendez-vous des enfants des écoles publiques et de toutes les sociétés subventionnées et libres : bouleurs, archers, joueurs de cartes, dominos, etc., composées d'au moins 20 membres.

1^{er} Groupe : Saint-Lévin. — Réunion place Saint-Lévin des enfants des écoles publiques du Centre, de la Bailleerie et du Plouys, ainsi que des sociétés libres des quartiers de Saint-

Lévin, de la Houzarde, de la Bailleerie, du Gouffre, de la Place Chomé et de Beauvais, de la Cartoucherie, du Pion et du Nouveau-Monde.

La Musique Municipale et la Waterlootienne accompagneront ce groupe.

2^{er} Groupe : Crémelin. — Réunion place Saint-Vincent des Paul des enfants des écoles publiques du Crémelin et du Trouquet, ainsi que des sociétés libres de la Vieille-Place du Crémelin, du Sapin-Vert, du Touquet, du Port-Tambour et du Martinet.

Le Philharmonique du Crémelin, la Banjoise, la Renaissance Chorale et la Casse-

Accompagneron ce groupe.

3^{er} Groupe : Labourier. — Réunion place Carnot des sociétés libres du Labourier, du Sartel, du Fort Lillois, du Congo, de Sainte-Marguerite, du Beck et du Grimontpont.

Les enfants de la Lyre, la Patriote, l'Union sociale, l'Union des Trompettes et les Accordeonistes du Labourier accompagnieront ce groupe.

Les sociétés maîtrises de participer au cortège devront se faire inscrire à la mairie (bureau du secrétariat) jusqu'au samedi 6 juillet, à 8 h. du soir.

Chacun de ces groupes se formera dans son quartier respectif et se mettra en marche à 10 heures pour se trouver à 10 h. 1/2 à la place du Marlin, point de ralliement central.

Le cortège, à 10 h. 1/2, sortira de la place du Marlin, longeant le boulevard du Marlin, puis le boulevard de la place du Moulin.

Le groupe n° 2, du Crémelin, s'échelonnera le long de la rue Négrier, la tête du cortège à l'entrée de la place du Moulin.

Le groupe n° 3, du Labourier, s'échelonnera le long de la rue de la Place de l'Indépendance, la tête du cortège à l'entrée de la place de la Grande-Rue.

Le groupe n° 4, du Crémelin, s'échelonnera le long de la rue Négrier, la tête du cortège à l'entrée de la place du Moulin.

M. Pierpont émet le vœu que le gouvernement, pour amener une baisse des prix des farines, fasse remise des droits d'entrée du blé jusqu'à un appréciablement de dix millions de quintaux.

M. Scalbert. — Prenez garde que ce soit l'étranger qui profite, en majorant ses droits de douane.

M. Pierpont. — Vous n'avez rien compris à ce que j'ai dit, Scalbert. Faire remise des droits de douane jusqu'à concurrence de dix millions de quintaux n'est pas supprimer les droits.

M. Ledru, adjoint, lit une déclaration de l'Administration dont la conclusion est que le gouvernement sera invité à prendre les mesures propres à remédier à la crise des vivres.

M. Pierpont devient souriant. — « Quelles mesures ? » demande-t-il. N'obtenant pas de réponse, il poursuit : « On nous parle toujours de mesures à prendre sans les préciser. Il les faut indiquer au gouvernement. L'an dernier la récolte en blé fut abondante, et jamais le blé fut plus cher. La cause ?... la spéculation. Que le gouvernement révisera donc. C'est l'intérêt des agriculteurs comme celui des consommateurs. Je demande que le Conseil émette un vœu dans ce sens.

Les radicaux, qui ne s'attendaient pas à cette leçon de bon sens, se regardent, se concertent : « Peut-on ou ne peut-on pas déposer un vœu de cette nature ? »

Comment l'Employé, le Pain quotidien, le Syndicat des établissements de l'industrie textile, la Mutualie Nadaud, le Syndicat Indépendant, le Syndicat des Employés.

Ordre du jour : Organisation de la Course vé